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1 'Отечество славлю, которое 

есть, и трижды - которое Будет"

ОПРОС

Мы попросили старшеклассников школы № 64 г.Тюмени написать нам о том, что они 
думают о своей стране.

Мне кажется, что в мире нет такого человека, который бы сказал, что он не любит свою 
родину, свой дом. А Россия - очень тонкая и глубокая страна в плане духовного развития. 
Даже взять русский язык. Как он четок и приятен. Как бы ни хотелось подобрать слова на 
французском или английском для передачи своих чувств, не получится так красиво, трога
тельно и проникновенно, как это звучит на нашем языке.

Но мне сейчас обидно и больно от той несправедливости, которая творится в нашей 
стране. Мне кажется, моя страна достойна большего уважения.

А.Лашенко
Может, сейчас для нашей страны не самое лучшее время, но истинные патриоты не 

перестанут надеяться на то, что она возродится.
А.Плесовских

Я надеюсь, что с приходом к власти новых людей благополучие в нашей стране будет. Я 
верю в Россию, в мою страну, обладающую огромными территориями и ресурсами. У нас 
такой великий народ.

А.Первушина
^ШХаньше Советский Союз был мировой державой и всегда находился на самых высоких 

кШИах в экономике и политике. Сейчас Россия не так могущественна, но мне кажется, она 
может стать такой, если каждый гражданин станет работать на благо государства, не будет 
воровать и взрывать дома. Мне кажется, лет через шесть мы все-таки выберемся из кризиса 
и станем важнейшим звеном в мировой экономике. А вот что касается далекого будущего, то 
я пока по этому поводу ничего не могу сказать.

Д.Арефьев
Я люблю Россию и считаю ее самой лучшей страной. И хочу, чтобы Россия продвигалась 

вперед в своем развитии, не отставала от других стран, и даже в чем-то превосходила их. 
Каждый человек живет своей жизнью, у каждого свои проблемы и переживания. Хочется, 
чтобы каждый, кто живет в этой замечательной стране, внес свой вклад в ее развитие и 
процветание, не забывал, где он живет, в какой поистине великой стране.

С.Вавилова
Для меня Россия - великая страна с ее великим народом. Может быть, внешне свои 

чувства я никак не проявляю, но я люблю свою страну. Люблю со всеми ее неприятностями и 
бедами. И очень надеюсь, что когда-нибудь у нас все будет хорошо.

Н.Хвагиани
Мне кажется, что с приходом В. Путина наша страна потихоньку начинает расцветать. Надеюсь, 

что она вернет себе статус великой державы. Ведь у нас живут такие умные люди. Жаль, что 
лучшие умы уезжают за границу, они не верят в свою страну, в ее перспективы. А жаль.

Л.Конюхова
Сегодня Россия находится в состоянии кризиса. Растут безработица и цены. Мне жаль 

пенсионеров, которые на старости лет оказались в очень трудном положении, отдав все 
силы родному Отечеству. Люди - главное достояние любой страны. И она тоже должна 
заботиться о них. Так мне кажется.

А. Сычугов
Мне кажется, что не важно, в какой стране человек живет: в большой или маленькой, 

бедной или богатой. Гпавное, чтобы он был счастлив и любил свою родину. А родина - это не 
только то место, где ты родился, но где живут твои друзья, родные и близкие.

О.Костян
Россия для многих стала родным домом. У нас столько эмигрантов из горячих точек 

нашли приют. И пусть у нас сегодня много проблем (наркомания, которую мы пытаемся 
побороть), я все же надеюсь, что когда-нибудь Россия займет достойное место в мире.

Э.Ильясова
Каждый любит свое Отечество по-своему. И пусть мы сейчас - не самая передовая 

страна, но для меня Россия - любимая родина. Я думаю, что нас ждет еще великое будущее 
великой страны.

Ю.Воронина
Мы живем в век компьютеров и влияния больших денег. Но русский человек всегда живет 

надеждой, которая умирает последней. Только мы думаем, что следующий год будет лучше 
предыдущего, а завтрашний день - лучше вчерашнего.

А.Степанов
Думаю, что сейчас Россия проходит своего рода испытание, переживает не самые 

лучшие свои времена. Нам не хватает стабильности, твердости. А главное - веры в свои силы 
и патриотизма.

М.Новоселова
Если мы будем желать своей стране только лучшего, то она на самом деле возродится.

Н.Заиграева

ТюмГУ НА КАРТЕ ОБЛАСТИ: НАДЫМ

24 декабря на прямой линии газе
ты "Университет и регион" вы може
те поговорить с директором депар
тамента образования администрации 
Тюменской области Ольгой Влади
мировной Ройтблат. С 13.30 до 15.00 
она ответит на все ваши вопросы по 
телефону 46-23-28. Мы не обознача
ем круг тем, спрашивать можно обо 
всем, начиная с вопросов о едином 
государственном экзамене, заканчи
вая глобальными темами о рефор
мировании народного образования в 
Тюменской области.

Ученики, родители и педагоги, звоните, и вам ответит 
Ольга Ройтблат. Если по каким-либо причинам вы не сможе-

f

Ольга Ройтблат. Если по каким-либо причинам вы не сможе- 
те с нами связаться, то задавайте ваши вопросы заранее по 
этому же телефону или в письменном виде на адрес редак- 
ции: 625003 Тюмень, Семакова 10, редакция газеты "Уни- 
верситет и регион", с пометкой "Прямая линия". Все ответы 
будут опубликованы в газете "Университет и регион". Зво- 
ните, задавайте ваши вопросы.

Давайте
круглый стол,

жить

В областной думе состоялся круглый стол на тему "Молодежная политика в Тюменской 
области. Проблемы и пути их решения".

В разговоре приняли участие представители различных заинтересованных структур. А с 
докладом по теме выступил заместитель председателя постоянной комиссии по социальным 
вопросам Тюменской областной думы, мэр Ишима Виктор Рейн. Содоклад на заданную 
тему сделала председатель комитета по делам молодежи и туризму администрации области 
Вера Иванова.

На круглом столе обсуждались разные аспекты молодежной политики: нормативно-пра
вовая база по реализации молодежной политики, социальная защита молодежи, подростковая 
преступность, укрепление семьи и защита материнства, государственная политика в отноше
нии молодых семей, здоровье молодежи и т.д.

На заседании выступил председатель областной думы С.Корепанов. А вел круглый стол 
заместитель председателя думы Н. Барышников. Было высказано немало рекомендаций 
областной думе, администрации области и органам местного самоуправления, которые впос
ледствии будут оформлены в виде единого документа.

С заключительным словом выступила заместитель губернатора Тюменской области На
талья Шевчик, которая подвела итог разговору и высказала свои комментарии по поводу 
прозвучавших предложений. Текст ее выступления мы сегодня публикуем.

- Я думаю, что проблемы молодежной политики, которые сегодня прозвучали, поставле
ны очень широко. Широко именно в проблемном плане и в части того, что все выступившие 
старались каким-то образом коснуться отдельных аспектов реализации этой политики на 
территории области и как они видят решение этих вопросов в перспективе.

В силу того, что ограничено время, хочу остановиться лишь на нескольких моментах.
Первое, давайте будем ставить перед собой реальные цели. Второе, давайте будем жить 

адекватно той ситуации, в которой мы с вами находимся. Идеализировать вообще жизнен
ную модель - слишком опасное занятие. И наше государство все эти годы тем только и 
занималось, что идеализировало эти жизненные пространства, модель и все остальное.

Окончание на стр. 2-3.
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КРУГЛЫЙ стол t

(Продолжение. Начало на стр. 1)Принципиальный вопрос, на который мы сразу должны ответить, что такое молодежная политика сегодня. Мы все понимаем ее по-разному. Каждая отраслевая структура понимает молодежную политику в русле того, как эта отраслевая структура работает. Чаще всего мы сводим вопросы молодежной политики к вопросам преступности, безнадзорности и организации досуга. Без сомнения, если говорить о том, как поставлены проблемы в части круглого стола именно в широком смысле этого слова, конечно, это - государственная политика. Но эта государственная политика, не оторванная от семьи, где родился ребенок, не оторванная от той среды, где он воспитывался, и не оторванная от того будущего, где этот ребенок будет жить. Так вот в этой части, мне кажется, нужно эволюционно, философски подходить к решению всех вопросов. Нельзя вырвать молодого специалиста из контекста жизненных реалий. Невозможно сделать молодую семью хорошей без связи с той семьей, в которой выросли дети, если там не заложены какие-то традиции, и вряд ли эти традиции их дети смогут перенести в свою реальную жизнь. И вот в этой связи я хочу сказать, что не надо все идеализировать и думать, что с принятием Программы у молодой семьи все будет замечательно.Давайте посмотрим на историю нашего государства в связи с проблемой, которую мы сегодня уже обсуждали, я имею в виду проблему жилья. Скажите, пожалуйста, разве когда-нибудь России удавалось решить эту проблему в глобальном плане? Мы можем быть благодарны, наверное, только Хрущеву и его правите.хьетву. Эго единственное правительство, которое сделало хоть какой- то прорыв в решении данного вопроса. Сколько лет мы озвучиваем тезис о решении жилищной проблемы для ветеранов войны? Скажите, пожалуйста, а почему тогда, еще в пятидесятые годы, когда на высшем уровне было принято постановление о том, чтобы обеспечить ветеранов войны отдельным жильем, это не было сделано? Так мне кажется, что апеллирование к прошлому или к будущему - вопрос неблагодарный в силу того, что он не дает нам адекватных управленческих решений.Давайте посмотрим на мировую практику. Мы говорим, что они живут по другим экономическим законам, а мы идем своим собственным путем. Не идем мы своим самостийным путем. К сожалению, постигаем сегодня весь опыт мировой цивилизации, в том числе и отрицательный. Мы не оторванное государство. И мы вряд ли сможем построить такой вот собственный социум, который наконец-то решит все проблемы, с которыми мы сталкиваемся. Не бывает таких идеальных моделей. Да давайте посмотрим мировой опьгг. На Западе всего сорок процентов собственников своего жилья, а остальные шестьдесят - это люди, живущие в поднаемных квартирах. Либо люди, в рассрочку по-

Давайте жить по средствамкупающие жилье. О чем мы говорим с трибуны? Нам должны предоставить жилье. А мне кажется, что сегодня крен государственной политики должен быть не в то, чтобы дать бесплатное жилье. Признаемся честно, это сегодня невозможно. И все должны это понимать. Государство должно создать условия, чтобы любой человек (а сегодня еще много и немолодых специалистов ждут бесплатного жилья, и совсем даже немолодых, которые имеют уже большой опыт, но им жить негде). Так вот в этой части, мне кажется, тут прозвучало совершенно разумное предложение. Банковская система по-прежнему не работает, как она должна функционировать. Есть ипотека, скажете вы. Так она еще, может, много лет не будет работать. Сегодня в обществе и государстве уже есть ощущение невозможности легкого решения этой проблемы. И в этой части, мне кажется, мы как раз могли бы инициировать более настойчиво и через Государственную думу эти вопросы, и через наш}' областную думу' с тем, чтобы все-таки эти механизмы на уровне государства у нас заработали, чтобы тот же молодой специалист, да и немолодой тоже, любой вообще человек мог пойти в банк и заключить с ним договор. Сегодня 

даже предлагали механизм, как сделать так, чтобы всем было хорошо. И получить наконец то самое жилье, о котором он мечтает уже много лет. Но такого простого пути нет.Хочу поделиться с вами своими жизненными наблюдениями: много лет работая во власти в Тюмени, и теперь уже на областном уровне, часто приходится бывать в тех же самых пансионатах и многому удивляться. Нередко встречаешь семьи, которые живут там подолгу. Перевезли в пансионат родителей и на этом маленьком пятачке уже живут три поколения семьи. Можно ли при такой жизни воспитать хороших детей? Вряд ли. И это при всем при том, что сегодня в Тюмени абсолютно нормальный рынок вторичного жилья. Можно найти в поднаем за те же самые деньги, которые люди оставляют в пансионатах в качестве квартирной платы, вполне приличную квартиру. Огромные деньги уходят на оплату малопригодного жилья, в то время как можно жить вполне прилично в отдельной квартире за те же средства. И, когда я разговариваю с родителем, "а почему вы не идете жить в отдельную квартиру", он мне отвечает: "Я хочу получить свою, и от государства - бесплатную квартиру". Когда это будет и будет ли вообще у него новоселье, он не знает. Я уже не говорю о том, что такой человек не думает, что он семью обрекает на жалкое существование. Что это? Прагматизм, идеализм, привычка жить в убогой среде, следствие нашей ментальности? Я думаю, все вместе.Здесь, в зале, сидят вполне благополучные люди, социально защищенные, в принципе с работой, основная масса с жильем, и мы с вами обсуждаем проблемы демографии. Так скажите мне, пожалуйста, а почему мы с вами не рожаем? Зарплата есть, квартира есть, социальный статус есть, за будущее нам нет больших причин опасаться. Но чего мы с вами не рожаем? Привычка говорить с трибуны высокие слова, не соотнося их со своими поступками, с собственной гражданской позицией, с собственным пониманием того, что мы и есть те россияне, которые должны делать то, о чем сами говорим.И в этой части совершенно соглашусь с тем, что уже говорилось здесь - мы должны поддерживать вопросы занятости. Здесь много проблем, и их необходимо решать. Почему молодой специалист чаще не работает по избранной специальности? На самом деле нет жилья, нет работы. Он планирует и выстраивает свою будущую жизнь не так, как мы раньше. У нас ведь как было: как получилось, так и получилось. Молодые се

годня более прагматичны, и в этом ничего страшного нет. Здесь в одном из выступлений молодой студентки прозвучала мысль о том, что "уважаемые родители, не ограничивайте нас в свободе". Но с другой стороны, те, кто выступал в силу возраста как бы от имени родителей, говорили, что именно эту свободу и надо ограничивать. Нет никаких проблем. Давайте говорить, обсуждать, что надо делать. И с трибуны Государственной думы, на круглых столах. Но сколько бы мы ни говорили, у нас столько будет разных мнений, каждое из которых все так же, как и раньше, будет лоббироваться. Это наше общество, и мы в нем живем. И мы должны быть терпимы к другим точкам зрения.Как мать, как человек. работающий во влисяА структурах, конечно, я не могу соглашаться рекламой пива и сигарет, ни с насилием и жестокостью, которыми нас перекормило телевидение. Но, знаете, в этой связи мне вспоминается один случай (я понимаю, что, может бьггь, и не надо рассказывать о нем в этом зале): работала я в партийном комитете уже в пору, когда партия заканчивала свое существование. Это было время, когда только начали в более-менее широком смысле появляться видеомагнитофоны. Так вот у нас в парткабинете, которым я заведовала, была "Электроника". К нам принесли изъятые у кого-то, сейчас уже не помню, видеокассеты порнографического содержания. Я их сама никогда не видела. А секретари парторганизаций мне говорят: "Наталья Александровна, ну давайте посмотрим". Я начала их стыдить, что взрослые люди, не по одному ребенку воспитывают, а тут такие желания. И вы знаете, что в конце концов я сделала? По их просьбе закрыла всех в этом кабинете, не дай бог, чтобы кто-нибудь узнал, что серьезные .моди смотрели эти фильмы. Показала им то кино, и они были глубоко удовлетворены, что наконец-то они поняли, что такое порнография. Так вот к чему этом странном эпизоде вспомнила? Мы почех!|^® считаем, что наши дети, как те великовозрастные дяди и тети, должны жить той жизнью, что мы сами им придумываем, и смотреть ровно только то, что мы им разрешим. Друзья мои, сейчас другое время, другая жизнь, и вопрос весь состоит в том, насколько грамотно мы организовываем работу всех социальных институтов, чтобы они могли правильно ориентировать человека и иметь общественный спрос за то, что он делает. И в этой части, конечно, пока не будет действенного законодате.\ьства на федеральном и на региональном уровне, вряд .хи мы с вами добьемся каких-то социальных успехов.Вот мы сегодня говорили о занятости. Квотирование рабочих мест и все остальное. Давайте опять же посмотрим на нашу реальную жизнь. Скажите, при том, что сегодня утверждается новый класс предпринимателей (малого, среднего, крупного - любого уровня), в той истории, которую бизнесмен прошел за те десять лет своей активной жизни в бизнесе, разве можно было предполагать, что этот самый человек за такой короткий период времени смог понять, что он обязательно должен вкладывать в специалиста, что он сам должен его готовить? Д\я себя, своего бизнеса. Вспомним себя в советский период. Как квотирова.\ись места? Крупные корпорации, тогда предприятия, не очень-то охотно бра.\н на работу молодого специалиста, и уже точно никто никогда не гарантировал ему получение жилья. Я. правда, работала в бюджетной сфере и могла долго, образно говоря веками, ждать койко-места в общежитии. Та-
ПОЛИТИКА

Грпгтггпггп! г.руи
"Россия есть демократическое государство" - написано в нашей конституции, а "единственным источником власти... является ее многонациональный народ", - гласит она. Чтобы декларация совпадала с действительностью, в стране помимо демократических структур власти был создан Гражданский форум.В нашем городе почти по этому же принципу создан Гражданский форум Тюменской области. Суть целей данного проекта, определенных в его положении, сводится к следующему: привлечение общественности к участию в управлении и обсуждению политических и социально-экономических проблем Тюменской области. В своем выступлении на учредительном собрании 1 ноября 2001 г. С.С. Собянин сформулировал цель создания Гражданского форума так: "Главная его задача - убрать стену непонимания между властью и обществом. На форум должны выноситься наиболее актуальные проблемы... Гражданский форум должен стать центральным звеном для выработки согласованной позиции по наиболее значимым про

блемам, затрагивающим механизм формирования общественного мнения, взаимодействия различных социальных групп населения".На собрании, высшей форме деятельности форума, проводящемся один раз в 3-4 месяца, председательствует губернатор. Решения всех структур форума имеют рекомендательный характер. На форуме присутствуют представители общественности, а именно: "авторитетные граждане - представители различных секторов общества". Но политические партии не приглашены на данное собрание. По-видимому, представители исполнительной власти не относят "партийцев к кате- гории'гражданского общества".Попробуем сами разобраться в этом понятии и в том, кого же стоит подразумевать под ним.Идея о гражданском обществе недостаточно проработана в современных социологических теориях, это отмечает Российская социологическая энциклопедия. Но среди представителей тюменской интеллектуальной элиты этот вопрос обсуждался на семинаре по вопросам этики журналиста, ини

циированном Ю.В.Казаковым, экспертом Фонда защиты гласности. Так, доктор философских наук, директор НИИ прикладной этики ТГНГУ В.Н.Бакштановскнй определяет гражданское общество как "особый тип общества автономных людей, которые обладают независимостью от государства, так как являются обладателями частной собственности. Это общество, в котором люди свободно создают свои ассоциации на профессиональном и иных основах".По мнению депутата городской думы В.В.Конюховой, гражданское общество - это "общество, которое способно идти на диалог с властью, способно на нее влиять".Известный тюменский журналист, ведущий авторской программы на радио "Эхо Москвы в Тюмени" О.О. Кох определяет данное понятие как "общество, способное к самоорганизации, способное самостоятельно решать свои проблемы".Как видится, во всех этих определениях нет ни одного критерия, который бы исключал политические партии из сферы гражданского общества. По

этому нам представляется важным рассмотреть взгляды партий на идею создания и работу' Гражданского форума.Освещать позицию "центристов" - партии "Единая Россия", - думается, нет необходимости, так как она полностью совпадает с позицией администрации области. Главным ориентиром для них является курс Президента РФ. Идея создания Гражданского форума в России принадлежит В.В.Пу- тину, поэтому местная организация партии не имеет никаких собственных критических оценок в адрес тюменского Гражданского форума.Проанализируем взгляды партии либерального толка, тюменских ячеек СПС и "Либеральной России".Депутат Госдумы от фракции СПС тюменец Вадим Бондарь оценивает идею создания Гражданского форума положительно. По его мнению, это нужная ассоциация. Но тюменский вариант он определяет как менее демократичный по сравнению с всероссийским. В. Бондарь отмечает: В Москве есть прямой выход на президента. Все
1
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кая политика была тогда, и она пока не очень-то поменялась сегодня. И мы говорим, если нужно "ЛУКойлу", "Сибнефти", ТНК готовить себе специалистов, то они должны вкладывать в это дело деньги, и немалые. Другого пути на сегодня нет. Это их выбор. А если мы, с другой стороны, все запишем в Закон о квотировании рабочих мест для молодежи, они просто не будут принимать их на работу. Все страны проходили этот путь немного раньше, и в период проведения экономических реформ они создавали большее количество учебных мест, чем в них была потребность. Мы сейчас находимся уже в той сталии, когда приходит понимание, что трудовые ресурсы надо готовить только исходя из потребности в них рынка. В нашей области пока все очень зыбко, но мы уже такую программу разрабатываем.Говорили сегодня об аграрно-промышленном комплексе. Да, действительно абсолютно правильно говорили о том, что молодые специалисты, которых гото- • профессиональные училища и техникумы, не вос-ованы. Надо готовить, к примеру, больше агрономов, а рынку предлагается больше механизаторов. Но для того, чтобы эту схему, огромную совершенно структуру, переналадить, нужны опять же бюджетные деньги, опять нужны вложения, опять же нужна голова, чтобы принять необходимые управленческие решения, которые бы повлияли на эту ситуацию.Закачивая, я хочу сказать, что сегодня много говорилось о специальных социальных программах. Вы знаете, у меня самой, у директоров моих департаментов пальцев рук и ног не хватит, чтобы посчитать, сколько у нас уже разработано таких программ. А сколько их нам еще хочется реализовать. И вот в этой части я хочу сказать те слова, с которых и начала свое выступление: ставьте перед собой реальные задачи, и тогда мы не будем долго определяться с приоритетами. Ведь мы хотим сделать много и сразу. Критикуем бюджет, к которому многие сидящие здесь, в зале, имеют если не прямое, то косвенное отношение. Но нам надо понять, что при всей хорошей бюджетной обеспеченности, следует ставить реальные цели и грамотно расставлять социальные приоритеты. Хотя ясно, что •;дая отрасль, будь то здравоохранение, образо- ие, социальная служба и так далее, имеет много проблем. Но апеллировать к бюджету постоянно нельзя. Правильно сегодня говорилось о том, что, не вливая деньги в экономику, мы не добьемся более-менее ощутимых результатов в социальной сфере, в том числе и в реализации молодежной политики. Именно в этой части мы больше всех нуждаемся в корректировке всех социальных программ и направлений, которые могли бы повлиять на более целевое их использование.И совсем последнее, здесь, в зале, сидит очень много функционеров разных уровней, много руководителей. Так вот я хочу сказать только одно, от того, насколько грамотно, активно, умно мы с вами работаем, и зависит гармонизация нашей жизни. Нам апеллировать не к кому. И если мы делаем ошибки, то расхлебывает их все население нашей области. То есть мы с вами не имеем права на ошибку. А каждый из нас должен работать так, чтобы в нашем государстве и работалось хорошо, и жилось хорошо, и было безопасно. Чтобы каждый мог выйти на улицу в любое время. И когда мы с вами говорим о межотраслевых вопросах, то они. конечно, нуждаются в расстановке приоритетов, ведь охватить необъятное невозможно. Проблем будет много всегда. Но если мы будем адекватны реальной ситуации и будем понимать, куда движемся, и будем понимать, что мы эффективно отработали, я думаю, все у нас выйдет замечательно и все получится.
И.Гецевич

О нововведениях в 
регулировании и ваВ 2000 г. в своем первом послании к Федеральному собранию российский президент заявил, что валютные ограничения дискриминируют российских граждан, а валютный рынок нуждается в поэтапной либерализации.При этом, валютных ограничений в России всегда было боле.е, чем предостаточно - это и обязательная продажа экспортной выручки, и запрет на вывоз наличной иностранной валюты на сумму более 10 тысяч долларов, и лицензирование капитальных операций, и различные режимы валютных и рублевых счетов, сроки пользования иностранной валютой и т.д.. Валютное законодательство состояло более чем из ста нормативных актов Банка России, некоторые положения которых противоречили друг другу.Прошло два с половиной года, и российское правительство одобрило проект нового закона о ва_\ют- ном регулировании и в ближайшее время направит его на рассмотрение и утверждение Госдумы.Указанный документ разрабатывался представителями Минфина, Центрального банка и Минэкономразвития в условиях постоянного лоббирования со стороны Российского союза промышленников и предпринимателей и ряда депутатских групп (М.Шаккум, П.Медведев).Первоначально в законопроекте предусматривалось пять видов валютных ограничений. Во-первых, возможное выдвижение требования об открытии валютного счета для проведения любых операций только в уполномоченном банке. Во-вторых, ограничение на режим счета, то есть для него может быть установлен закрытый список операций. В-третьих, установление уведомительного порядка совершения определенных операций. В- четвертых, введение депонирования части иностранных инвестиций на беспроцентном депозите в Банке России. В-пятых, введение количественных ограничений по совершению операции одним лицом в единицу времени. Например, предполагалось установление порога переводов для одного лица в течение недели.Кроме того, Банк России мог закрепить за собой право вводить любое из пяти ограничений в любое время и на постоянной основе.Однако в ходе дальнейшего рассмотрения валютных нововведений на заседаниях согласительных комиссий чиновники пошли на дальнейшую либерализацию. Так, было решено отказаться от целого ряда ограничений, присутствовавших в предыдущей версии проекта. В частности, из документа исчезло упоминание о "валютном карантине" - о временном запрете на проведение капитальных операций, который прежде предполагалось вводить не более чем на полгода. От количественных ограничений по капитальным операциям в правительстве также решили отказаться.Последняя версия законопроекта дает правительству и Банку России лишь два инструмента регулирования рынка, которые можно будет использовать в кризисных ситуациях - в случае "существенной угрозы для платежного баланса страны". Во-первых, чиновники смогут установить для ряда капитальных операций режим счета (условия, на которых можно переводить деньги по подобным операциям). Во-вторых, ввести обязательное депонирование сроком до двух месяцев 100% суммы операции на вывоз капитала за границу

или сроком до одного года 20% суммы операции на "ввозе" иностранной валюты.Согласно законопроекту срок его действия ограничен: 1 января 2007 г. валютное регулирование будет полностью прекращено. Более того, замминистра экономического развития А.Дворкович заявил, что министерство выступает за сокращение сроков валютного регулирования (например, до 1 января 2005 года). Проведенное министерством исследование показало, что сокращение сроков отмены ограничений ничем не угрожает российской экономике, наоборот, если отменить ограничения, то и рублевые, и валютные активы только вырастут.При этом Минэкономразвития отстояло плавающий норматив обязательной продажи валютной выручки от экспорта: вместо прежних 30% (и нынешних 50%) новый вариант предусматривает продажу иностранной валюты "в размере, установленном Центральным банком, но не свыше 30%". Осуществлять обязательную продажу разрешено не только на бирже или напрямую Банку России, но и уполномоченным банкам.По настоянию Министерства финансов в законопроект был прописан закрытый перечень документов, которые потребуются резидентам при регистрации в Центральном банке открытия счета за границей, а также сокращение срока регистрации открытия заграничного счета с 60 до 10 дней.Вместе с этим Центральный банк категорически не согласен с полной валютной либерализацией. Заместитель председателя Банка России К.Корищенко заявил, что Россия по-прежнему живет сырьевым экспортом. Да и рубль не является "достаточно сильной валютой для радикальной либерализации". По этим причинам необходимо сохранить нормы репатриации и обязательной продажи валютной выручки хотя бы до 2007 года, оставить российские ценные бумаги в качестве объекта валютных ограничений.В целом же предлагаемое валютное законодательство является большим шагом в проведении экономических реформ в России, так как в законопроекте найден баланс между интересами бизнеса и органами валютного контроля. По словам руководителя Центрального банка, "законопроект лишь выглядит очень грозным, но если его прочитать внимательно, то видно, что это грозное лицо доброго папы".Существует также критичный подход к предлагаемым валютным нововведениям.Советник президента А. Илларионов выделяет три пункта критики нового закона о валютном регулировании, в ограничении прав собственности. Во-первых, на целый ряд операций с использованием российских рублей наложены ограничения, что снижает спрос на национальную валюту и дискриминирует ее по отношению к иностранной валюте. Во-вторых, закон дискри

минирует частный сектор по сравнению с государственным (согласно ст. 6 законопроекта органы государственной власти осуществляют все виды валютных операций без ограничений). В-третьих, ограничивая срок действия закона 1 января 2007 г. правительство признает негативное влияние ограничений на экономику.Председатель Московской межбанковской валютной ассоциации А.Черепанов - еще более категоричен. По его мнению, "всякое валютное регулирование позорит рубль и мешает ему стать свободно конвертируемым, поэтому полная либерализация необходима немедленно".Подобная позиция связана с тем, что строгость валютных ограничений с одной стороны препятствует экспорту капитала и делает его более дорогим (увекичивает издержки экспорта), с другой стороны делает более привлекательным вывоз капитала за границу в обход установленных ограничений.Негативный эффект валютных ограничений на общественное благосостояние связан с тем, что инвесторы будут терять больше от необходимости инвестировать в менее эффективные проекты, чем будут выигрывать производители от снижения цены капитала и население от роста занятости. Например, в ситуации, когда курс российского рубля снижается по отношению к курсу доллара, запрет на покупку долларов приведет к падению общественного благосостояния: российские жители будут терять больше от обесценения денежных средств, чем выигрывать правительство от инфляционного налога.Введение валютных ограничений обосновывается целым рядом положительных эффектов: ростом совокупного и инвестиционного спроса, повышением уровня занятости, повышением налогооблагаемой базы. Однако указанные показатели растут номинально, делая национальную экономику более закрытой, и не позволяют использовать сравнительные конкурентные преимущества. Неизбежно также снижение предложения капитала и уровня производства в рамках мирового хозяйства.Сочетание денежными властями валютных ограничений для целей предотвращения оттока капиталов за границу и поддержания курса отечественной валюты с административными мерами по ограничению инфляции может привести к снижению монетизации валового внутреннего продукта, увеличению скорости обращения денег.
П. Предейн

рекомендации он обязательно рассматривает и, как говорят, очень часто учитывает мнения. У представителей Гражданского форума в Москве имеется право вето. Если им что-то не понравилось, это значит, что президент такую идею не поддержит. -В Тюмени изначальная проблема в том, что комиссия по организации форума в значительной степени состояла из представителей власти, то есть их было больше, чем представителей общественности. Соответственно, это сказалось на процедуре собрания. На наш взгляд, все прошло не очень демократично, потому что часть общественных организаций осталась за бортом, некоторые организации, желавшие работать в рамках ассоциации, не были допущены точно".По поводу формы проведения и обсуждаемых вопросов на Гражданском форуме от тюменского депутата никаких критических замечаний не прозвучало. Но, по его мнению, инициатива должна идти не от власти, а от самих представителей гражданского общества. Перспективы дальнейшей работы тюменского Гражданского форума оцениваются В.В. Бондарем следующим образом: "Если все будет продолжаться в том же формате, то будет учтена инициатива только части общественности, другая же часть будет ущемлена, что нежелательно".Илья Корепанов, член партии "Либеральная Россия", более скептически относится к идее создания форума. Он сходится во мнении с В. Бон

дарем в том, что инициатива его создания должна исходить от гражданского общества, а не от власти. А сегодняшний тюменский Гражданский форум, по его мнению, оформился в структурное подразделение областной администрации. На форум, как считает либерал, были приглашены "только те, кого можно было заподозрить в лояльности к власти", то есть ряд организаций туда не попали. У И. Корепанова есть основания так думать, хотя бы потому, что организацию "Антифашистское молодежное действие", лидером которой он является, туда не пригласили, хотя заявка была подана. Вопросы, обсуждаемые на форуме, по словам Корепанова, так или иначе, волнуют и его. Но в перспективу ассоциации он не верит. "Наивно полагать, что гражданскому обществу удастся что-то продвинуть на этом хфоруме", - считает он.Критический подход к Гражданскому форуму Тюменской области, правда, несколько иного характера, и у координатора тюменского регионального отделения консервативной партии ЛДПРА.Н. Лавриненко. Он считает, что Гражданский форум дублирует деятельность Тюменской областной думы. "Кроме того, - отмечает он, - в комитетах уже проводится обсуждение проблем с представителями общественности. Для решения данных проблем существуют специальные институты, и привлекать общественность к этому совсем ни к чему. Экспертизу должны проводить специали

сты". 50 человек (совет Гражданского форума), по мнению Лавриненко, это слишком большая и разношерстная аудитория для обсуждения тех проблем, которые выдвигались. Общественность, по его мнению, никак не повлияет на решение этих проблем, так как Госдума уже все решила. Таким образом, Артур Лавриненко не видит целесообразности данного проекта.Критически к данному собранию относятся и коммунисты.От РКРП высказался секретарь по рабочему движению обкома тюменского регионального отделения Владимир Матаев. Как он считает, администрация области создала для себя одну из общественных организаций, которая работала бы на нее. "Я всегда с подозрением отношусь к инициативе "сверху", к политическим или общественным структурам, которые создаются по инициативе государства". По поводу состава участников форума В. Матаев сказал следующее: "Среди них я не вижу левой оппозиции, в основном представлены люди и общественные организации правой ориентации. О большинстве людей я бы не сказал, что они действительно защищают права простого человека. В состав Совета выбраны те люди, которые будут поддерживать власть в продвижении всех законов". Представитель РКРП заявил, что не видел результатов работы Гражданского форума и в перспективы тоже не верит.Сходную позицию занимают коммунисты из 

числа КПРФ. Владимир Васильевич Стародубцев, помощник депутата Государственной думы Чер- тищева, высказал свое недоумение по поводу игнорирования партий на форуме. По его мнению, администрация области проявила неуважение к политическим партиям: "Неужели мы выпали из общества или нас не интересуют данные проблемы? Причем пропрезидентские партии на Гражданском форуме представлены завуалированно, левые партии власть проигнорировала".Итак, позиции партий либерального толка, консерваторов и коммунистов объединяет критический подход, хотя и различный по своей природе. Если со стороны либералов и коммунистов высказывается критика Гражданского форума относительно ущемления прав простого гражданина. то ЛДПР видит недостатки в том. что серьезные вопросы выдвигаются на обсуждение некомпетентной аудитории. Каждая партия оценивает Гражданский форум, исходя из своих политических идеалов, представлений о приемлемом, с точки зрения их избирателей, государственном строе: или это демократическое государство с гарантией демократических свобод, или авторитарное государство с централизованной властью "верховного правителя", или это социалистическая республика.
Л. Гпрдиенко
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л->>/ (90) >002 ТюмГУ НА КАРТЕ ОБЛАСТИ: НАДЫМ

Признаться честно, Надым после яркого празднования юбилея не перестает удивлять своих обитателей приятными сюрпризами и сегодня. По крайней мере тех, кто не смог побывать на торжестве, к числу которых относится автор этих строк.Созвонившись с директором надымского филиала Тюменского государственного университета Ниной Сааковной Чугуновой, условился о встрече уже в новом здании университета, торжественное открытие которого прошло аккурат в юбилейные дни. Опаздывая на встречу, я пулей влетел в здание и тут же... заблудился. Здание хоть и типовое (там когда-то располагался детсад), но перестроили его до неузнаваемости. Обвитое сайдингом рыжеватого цвета, с красивым холлом и удобным подъездом, оно сияло, как медный самовар.Евроремонтом в Надыме кого-либо удивить практически невозможно - такие уж здесь стандарты. Поэтому, чтоб хоть как-то разбавить офисный лоск, требуется своя, может, и не заметная внешне, изюминка. В новом университете она имелась.Совершенно случайно попав в просторный актовый зал, машинально отметил, как со вкусом задрапирован красными занавесками в тон новеньким креслам с пурпурными сиденьями, где во всем чувствовалась неброская элегантность и даже вполне домашний уют. Так и началась моя непроизвольная экскурсия по универу - с ходу самостоятельно найти кабинет директора оказалось делом непростым: верхний этаж был разделен на отсеки с запертыми дверями, поэтому пришлось возвращаться к исходной точке.Учебный корпус располагается в основном на первом и втором этажах. В глаза бросилась табличка - "кабинет мультимедиа". Здесь, как выяснилось, идут лекции в сопровождении современных электронных устройств. Возле аудиторий толпятся студенты, кто-то с удобством развалился на мягком диване и штудирует учебники. Обстановка, можно сказать, идиллическая, особенно если сравнить ее с тем помещением, в котором раньше занимались студенты. И если нынешним первокурсникам пусть все и в новинку, то старожилам вуза есть что вспомнить: и шатающуюся от ветхости мебель, и жуткую тесноту в старом здании...

Нина Сааковна встретила друже- .мобным вопросом, подчеркнуто проведя ладошкой по безупречной полироли своего письменного стола:-Ну-у и как вам?- Слов, - говорю, - просто нет.- Это вы еще не все видели.Действительно, увидел я лишь маленькую толику, главные "достопримечательности" ждали меня впереди. Но лучше все по порядку.Тюменский государственный университет является одним из ведущих вузов страны и входит в первую десятку крупнейших вузов России, дающих студентам не только дипломы, но и фундаментальное базовое образование. Поэтому учиться здесь непросто и, несмотря на относительно высокую стоимость обучения, за "хвосты" могут отчислить легко. И отчисляют. ТюмГУ имеет много филиалов в различных городах, причем не только в Тюменской области: один из филиалов "прописан" в Туапсе, а второй расположен и вовсе за пределами России - в Петропавловске (Казахстан).Срок обучения в филиале разбит на два этапа: до третьего курса (а с этого года уже и до четвертого) студенты обучаются в Надыме, а затем переезжают в головной вуз в Тюмени. Стоит ли добавлять, какое это удобство для родителей: ребенок (а даже в двадцать лет они еще дети) под присмотром, накормлен и живет дома, не травмирует желудок "Доши- раком" и прочим студенческим экстримом в стиле а-ля общага. В филиале своя специфика обучения. Называется она так - блочный метод образования: не как в классических вузах образования по принципу "много и сразу".Эго означает, что у студентов примерно неделю-полторы занятия проходят только но одному предмету, по нему же готовится реферат и проходит сдача коллоквиумов или - зачетов с экзаменами. Как и все образовательные программы, считает Нина Сааковна, блочный метод тоже неидеален, но количество плюсов при изучении любого фундаментального предмета (кроме, к примеру, того же английского) весьма весомое: именно столько же времени уходит у классического студента, правда такое бывает ровно два раза в год - на сессиях, когда надо сдать, как минимум, три экзамена и штук шесть зачетов.

- Вот вы знаете. - продолжает Нина Сааковна, - наши надымские |»ебятншки отличаются интересными качествами: дисциплинированны, трудолюбивы и... просто любят учиться.О том, как они талантливы и задорны, написано мной уж немало - десяток публикаций наберется. Один только всеобщий любимец и талантливый гитарист Резо Аллахвердов чего стоит!- На втором этаже сосредоточен учебный корпус, а третий этаж решили оставить дчя творчества. В актовом зале вскоре сцену поставим - наши кавээнщики не раз первые места брали, - Нина Сааковна загадочно улыбнулась, - Еще у нас есть чудесный зимний сад...Что такое дня северянина живая листва среди стылой зимы, знает только он один. Зимних садов в городе действительно не очень много - можно по пальцам пересчитать. Но цветы в горшках и даже деревца есть у большинства. А тут целая оранжерея, только-только начинающая обживаться в этом наполовину стеклянном пентхаусе. В проекте - аквариумы поставить, даже небольшой бассейн. Клетка для канареечки уже в уголке стоит. Пустая пока, правда.- Цветочек вот вчера у знакомой выменяла,- кивает на огромный лопух Нина Сааковна,- ведь я даже попугайчика купить не могу - как его по отчетности провести? Ну и остальное так же - где что достанем. Или подарят. Так что, господа меценаты, слово за вами!Есть при новом университете и своя гостиница, в которой они себя чувствуют весьма комфортно. Некоторые даже признаются, что в таких условиях оказываются впервые. Да и из экономических соображений это вполне оправданно. Одним словом, в новом здании не только приятно учиться, а также работать и жить.- Удивили мы нашего ректора, - делится впечатлениями Нина Сааковна. - И когда его мнением о новом здании поинтересовался наш мэр Владимир Николаевич Ковальчук, тот руками развел, ответив, что такое увидеть ну просто не ожидал.Сегодня надымский филиал ТюмГУ но праву занял особую нишу и признан лучшим но оснащенности и комфорту среди прочих филиалов этого вуза. Так что для проведения семинаров и научно- практических конференций место не только удобное, но и удачное.О том, какими усилиями перестраивалось здание, Нина Сааковна вспоминать не очень любит. Сначала за реконструкцию брались газовики, потом ремонтные работы заглохли на неопределенное время. Нина Сааковна пыталась найти выход из создавшегося положения, но поддержку увидела лишь в лице мэра В.Н. Ковальчука, который так и сказал в приватной беседе: "Да не реви ты, будет у тебя университет!". А Владимир Николаевич, как известно многим, слов на ветер не бросает и любое благое для города начинание всегда доводит до практического завершения, каким бы сложным оно не было. Так случилось и с новым университетом.

А вот создать уют и красоту по силам только женщине, и Нине Сааковне сделать это удалось с большим успехом. Мебель заказывать она поехала на мебельную фабрику Заречье", что в Тюмени. Такого заказчика тамошние мебельщики повстречали впервые: целую неделю Чуп'нова скрупулезно и с огромной дотошностью отбирала образцы, которые, во-первых, вписались бы в заданные параметры университетских площадей, а во- вторых, обладали той элегантностью и вкусом, которые и придают новому зданию неуловимый домашний уют...- А в Надым-то вы как попали? - поинтересовался я у Нины ( ааковны и был просто ошеломлен ее рассказом.Родилась и выросла НинаСааковна, в девичестве Еганян, в Нагорном Карабахе - в городе Степанакерте. В начале 80-х (а кажется, что с тех пор минула це.лая эпоха) никому и в голову не приходило, что Карабах станет спорной территорией и причиной многолетнего в<х>руженного спора двух народов-соседей. В те п»ды жили как [ИЗ дружно, и для Нины Сааковны владение двумя языками - родным армянским и азербайджанским - было делом самым обычным.Высшее образование она решила получить в Грозном, куда, собственно, и приехала после школы. Местом учебы стал Чечено-Ингушский государственный педагогический институт. В его стенах и познакомилась со своим будущим .супругом Владимиром Семеновичем Чугуновым, который, заканчивал четвертый курс. Знакомство стало судьбоносным, и 

вскоре они поженились. Владимир Семенович продолжил образование в аспирантуре, потом преподавал в знаменитом Грозненском нефтяном университете, одним из студентов которого был и экс-генеральный директор Надымгазпрома Леонид Семенович Чугунов.Вскоре у молодой четы появились и дети: сначала дочь Лена, а спустя несколько лет и сынишка Антон. Жизнь текла размеренно и спокойно с ее восточным колоритом, где взаимоотношения людей строились на какой-то особой волне доверия и дружбы. А тамошние жители скавятся не только гостеприимством, но и какой-то чуткостью по отношению друг к другу, хотя в это сейчас трудно поверить, глядя на Грозный - кровоточащую рану России.Ничто не предвещало беды, но горбачевская перестройка послужила катализатором не только новых веяний, но и вскрыла язвы, казалось бы. глубоко похороненной в прошлом вражды народов. В Чечне на волне демократии к власти рвался Дудаев, его поддерживало и население, доселе мирное и радушное. Республику потихоньку стали покидать те, кто чувствовал, чем может обернуться новое настроение народа. Переехал в Надым с детьми и Владимир Семенович. Но Нина Сааковна до конца не верила, что привычный мир может рухнуть. Ей совсем не хотелось 

покидать места, где прошла юность, расставаться с друзьями. Но когда в октябре 91-го, за два дня до дудаевских выборов, в эфире прозвучал недвусмысленный намек на то, что за безопасность пришлого населения никто отвечать не будет, она поняла - к прошлой жизни возврата уже не будет. Из Грозного пришлось уезжать с двумя чемоданами и связкой ключей, нервно зажатой в руке...Приехав в Надым, первое время Нина Сааковна находилась как во сне. Устроилась преподавателем в девятую школу, но первые полтора года дались очень непросто - по вечерам наваливалась щемящая тоска и на глаза непроизвольно наворачивались слезы Но ей удалось вновь возродиться, как той легендарной птице Феникс.Толчком послужило открытие в Надыме в августе 1996 года гуман» тарного факультета Тюменского госуниверситета. Немного позже на его базе появился филиал ТюмГУ - один из первых вузов в городе, стало зарождаться надымское студенчество. Новшество окрылило, и ей захотелось, чтобы у студентов появился тот самый вуз. достойный звания высшей школы. А может, подсознательно зрело желание построить уютный и красивый дом - как бы взамен того, оставленного в Грозном.И Нине Сааковне это удалось на славу, ведь в новом здании университета не пахнет казенщиной, а скорее наоборот - по-домашнему мило и уютно себя чувствуют все: и студенты, и даже преподаватели. Правда собственная семья уже несколько лет, как переехала в Москву. Но в очередной раз менять место, к которому прикипела душой, Чугунову не собирается И не потому, что ш fl нравится пребывание в суетливом мегаполисе - человек, как известно, ко 

всему привыкает. Просто дом ее именно здесь, в Надыме, который она за эти годы полюбила всей душой. Вот и приходится разрываться между семьей и работой, а расстояние между ними - ни много ни мало три часа лету. И то, если дела отпустят.Как отметил ректор Геннадий Филиппович Куцев, вручая на открытии университета Нине Сааковне золотую медаль ТюмГУ "За выдающиеся успехи" (а таких наград всего 39, и похвастаться ими могут люди действительно выдающиеся), она не только единственный бессменный директор среди прочих филиалов, а вообще человек уникальный и неповторимый в своем роде, доказавший свою исключительность на деле.- Казалось бы, поставленная цель достигнута, - интересуюсь я. - ведь здание готово и можно со спокойной совестью в Москву, к родным?- Ой, ну что вы, - не соглашается Нина Сааковна, - как [»аз сейчас все только начинается. Мне еще сто.\ько - здесь [йботы предстоит. Начнем пробивать .ищензии по дополнительным специальностям - юриспруденции и налогообложению, а получил» их совсем не просто. Восстановить хотим "бухучет и аудит". Так что п.\анов на ближайшую перспективу предостаточно. Вот такая она. Маленькая хозяйка большого дома...
Б. Члпчакчи
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ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ к

Ларисе Георгиевне Беспаловой, известно
му тюменскому краеведу, в начале декабря ис
полнилось 80 лет. По ее книгам "Тюменский 
край и писатели XIX века", "И дум высокое 
стремленье". Декабристы и их литературная де
ятельность на поселении в Тобольской губер
нии", "Живое прошлое. Писатели XIX века о Тю
мени", "Сибирский просветитель" о Словцове 
мы, еще студенты филологического факульте-

Красной армии в Тюмень работала машинисткой в штабе гарнизона. Об этом я подробно написала в своей последней книге "Тюмень из дальних и близких лет".
- Лариса Георгиевна, в вашей биографии 
есть интересный факт - время вашей 
учебы в вузе выпало на годы Великой 
Отечественной войны.- Так получилось. Я окончила школу в 1940 году и сразу поступила в Уральский государственный университет на исторический факультет. А через год началась война. Почему перевелась в

политинформации, но и показывайте пример в труде. В Кулаково на летних работах познакомилась с будущим мужем Михаилом, который тогда был курсантом Первого Тюменского пехотного училища. Их тоже посылали на работу.- Любовь с первого взгляда?

Л. Беспалова 1*

Сибирский просветитель «в
та, изучали литературное краеведение. Краеве
дением, по словам Ларисы Георгиевны, она ста- 

^^заниматься. случайно наткнувшись на твор- 
^Ккое наследие Николая Ивановича Наумова, 
который родился в Тобольске и ряд своих про
изведений посвятил Тобольской губернии:- Это крупный писатель своего времени. Сейчас его никто не знает, а до революции, в 70- 80-е годы XIX века, Наумов был знаменитым. Он первым из русских писателей обратился к изображению жизни Сибири, сибирских крестьян, рабочих, переселенцев. По словам Г.В.Плеханова, написавшего о Наумове замечательную статью, его произведениями зачитывались. Позднее, работая в архиве, я обнаружила, что у всех народников, которые "ходили в народ", были произведения Наумова. Они читали его книги, считая, что то, о чем писал Наумов, близко и понятно народу. Потом я написала и защитила в Московском педагогическом институте им. Ленина кандидатскую диссертацию по творчеству Наумова и, можно сказать, одной из первых обратилась к писателю-народнику.- Кто ваши родители?- Отец Георгий Дмитриевич был старшим ^ъютантом штаба начальника гарнизона (^Вмени, которым в то время командовалБлюхер. Служил в Особом северном экспедиционном отряде в составе 51-й дивизии Блюхера. Мама Мария Петровна после вступления 

Тюменский пединститут? Потому что в Уральском университете хотели сократить время обучения с пяти до трех лет. Разве за три года можно получить университетское образование? А в Тюмени учились четыре года. Кроме того, надо было помогать семье. Но за год в Уральском университете я получила многое. Самое главное, а я окончила музыкальную школу, полюбила ходить в оперный театр. Потом в какой бы город ни приезжала, обязательно посещала оперные спектакли. А в Тюмени на гастролях оперных театров скупала билеты на все представления. Одиннадцать раз была на опере "Кармен", восемь раз смотрела "Фауста". В Свердловске познакомилась и подружилась с Леонидом Коганом, который стал крупным ученым. Кстати, на защите моей диссертации присутствовали такие ученые и философы, как А.Д.Лосев, С.М.Петров. Ф.М.Головенченко.
- Война не внесла изменений в учебу?- Учились нормально, больше того, нам платили стипендию и никогда не задерживали. Ничего не изменилось. Просто каждые выходные мы где-нибудь работали: расчищали снег на железной дороге, таскали бревна на фанерном комбинате, ухаживали за ранеными в госпиталях, читали им лекции по литературе, учились стрелять из винтовок, пистолета. А каждое лето работали в колхозах по два с половиной месяца. Когда нас отправляли в колхоз, в райкоме партии говорили: вы не только рассказывайте о событиях на фронте, не только проводите

ИЗ ДАЛЬНИХ 
И БЛИЗКИХ ЛЕТ

- Не знаю. Подружились, а в ноябре их послали на фронт. Михаила тяжело ранило. Причем ранение было настолько серьезным, что его положили в палату безнадежных. Но он выкарабкался, был комиссован и направлен в войска МВД по охране объектов военного значения. С 1953 года - в УВД области, и до сих пор работает в совете ветеранов. Примечательный факт: взводом курсантов, где был Михаил, командовал Евгений Матвеев, будущий народный артист СССР. А тогда он был офицером училища. После войны Матвеев некоторое время преподавал в нашем институте предмет "Выразительное чтение". Очень хорошо у него получалось. А потом поступил в Тюменский драмтеатр.
После окончания института Лариса Георги

евна осталась на кафедре и всю свою жизнь по
святила работе со студентами и краеведческим 
исследованиям. Даже после выхода на пенсию 
она продолжает писать книги, выступать с пуб-

в

1 t

* а
лицистическими статьями на страницах обла
стных газет. По стопам мамы пошли и дочери 
Ларисы Георгиевны. Одна - кандидат филоло
гических наук, живет и работает в Санкт-Пе
тербурге. другая, Юлия Михайловна Беспало
ва - доктор философских наук, работает в Тю
менском госуниверситете.

И.Филатов

ЭНЦИКЛОПЕДИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ
В АГРОКЛИМАТИЧЕСКИЕ 

РАЙОНЫ, выделяются на основе влияния климатических условий на сельское хозяйство.В качестве показателей ресурсов тепла берут суммы положительных температур воздуха за период активной вегетации растений между датами перехода среднесуточной температуры воздуха через 10°С весной и осенью. Показателем увлажнения служит количество осадков за год и за период с температурой выше 10°С, а также соотношение суммы температур выше 10°С и осадков за указанные периоды (показатель сухости). В области выделяют семь агроклиматических районов.1. Тёплый, умеренно увлажнённый В район занимает крайнюю южную частьобласти и характеризуется наиболее высокими термическими показателями. Сумма температур выше 10°С достигает 1900-2100°, продолжительность этого периода равна 125-130 дней. Годовые суммы осадков в среднем составляют 350-400 мм, на крайнем юге - 300-320 мм. Показатель сухости за год равен 0,8-1, за период с температурой выше 10°С~- 1,4-1,9. Зима холодная, умеренно снежная, продолжительностью не более пяти месяцев. Устойчивый снежный покров устанавливается в среднем в конце первой декады ноября. К концу февраля средняя высота его достигает 25-30 см, но залегание снега по поверхности весь- Вма неравномерное, поэтому условия для сохранения озимых недостаточно благоприятные. Безморозный период длится 117-127 дней. Весенние заморозки в среднем заканчиваются во второй декаде мая, а осенние появляются в конце второй - начале третьей декады сентября. Район наиболее подвержен засухам и суховеям. Засухи слабой и средней интенсивности продолжительностью 24-27 дней повторяются почти ежегодно. Климатические условия района благоприятны для выращивания средне- и позднеспелых зерновых яровых культур, картофеля, овощей, кукурузы на зерно и других.2. Недостаточно тёплый, оптимально ^увлажнённый район среднеранних куль- Втур расположен в южной части лесной

зоны, приурочен к бассейнам нижнего течения рек Тобол и Носка. Сумма температур выше 10°С достигает 1600 - 1800°, продолжительность этого периода 120-125 дней. Количество осадков за год - менее 450 мм. Показатель сухости за год около 0,6, за период с температурой выше 10°С - 1,15-1,3. Зима холодная, достаточно снежная, продолжается около 5 месяцев. Устойчивый снежный покров образуется в среднем в конце октября - начале ноября. Средняя высота его к концу февраля достигает 30-40 см, что вполне достаточно для защиты озимых культур и многолетних трав от вредного влияния низких температур. Продолжительность безморозного периода составляет 115-120 дней. Весенние заморозки в среднем заканчиваются в третьей декаде мая, а осенние появляются в конце второй - начале третьей декады сентября. Иногда наблюдаются кратковременные (до 15 дней) суховеи слабой интенсивности. Сильные засухи бывают 1-2 раза за 10 лет, преимущественно небольшой продолжительности. Климат района наиболее благоприятен для посевов озимой ржи, среднеранних яровых зерновых культур, картофеля, овощей, льна и кукурузы на силос.3. Умеренно прохладный и увлажнённый район ранних культур занимает большую северную часть южной тайги и южную половину средней, в междуречьях Оби и Иртыша и в бассейне р. Конда. Сумма температур выше 10°С составляет 1600- 1400°, продолжается этот период 105-110 дней. Годовое количество осадков достигает 460-500 мм. Показатель сухости колеблется за год от 0,45 до 0,6, а за время вегетации - от 1 до 1,15. Раннеспелые сорта сельскохозяйственных культур достаточно обеспечены теплом и влагой. Зима длится более пяти месяцев. Устойчивый снежный покров образуется в конце октября - начале ноября, -максимальная его высота 35-45 см. В большинстве лет условие перезимовки озимой ржи и многолетних трав бывают благоприятными. Безморозный период превышает 110 дней. Поздние весенние заморозки обычно отмечаются в середине третьей декады мая, а ранние осенние - во второй декаде сентября. Аг

роклиматические особенности района обеспечивают возделывание раннеспелых зерновых (озимых и яровых), гречихи, картофеля, овощей и многолетних трав, в связи с чем возможно широкое развитие животноводства.4. Прохладный и значительно увлажнённый район весьма ранних культур расположен в северной половине средней тайги. Сумма температур выше 10°С составляет 1400-1200°. Годовое количество осадков в пределах 450-500 мм. Показатель сухости за год не более 0,45, а за период температуры выше 10°С - 1. Зима здесь довольно холодная и многоснежная. Высота снежного покрова 60 см. Устойчивый снежный покров устанавливается в конце второй - начале третьей декады октября. Безморозный период длится 80-100 дней. Поздние весенние заморозки продолжаются до конца первой декады июня, ранние осенние наступают в конце августа - начале сентября. Агроклиматические условия района обеспечивают ежегодное вызревание самых коротко вегетирующих серых хлебов и наиболее скороспелых холодоустойчивых огородных культур.5. Холодный и избыточно увлажнённый район овощных культур с пониженным требованием к теплу занимает северную тайгу. Сумма температур выше 10°С составляет 1200-800°, длительность это

го периода 60-80 дней. Годовая сумма осадков - 400-450 мм. Показатель сухости менее 1,45, за период с температурой выше 10°С он равен 1,1-1,2. Зима довольно многоснежная и значительно суровая. Устойчивый снежный покров образуется в первой декаде октября. Безморозный период продолжается 80-90 дней. Весенние заморозки могут продолжаться до середины июня, а поздние - до конца месяца. Осенью наступление заморозков возможно уже в середине сентября, а иногда и середине августа. В связи с недостаточностью тепла и недостаточной продолжительностью вегетационного периода овощеводство в открытом грунте возможно лишь в южной части района, а в северной - только в наиболее тёплых местоположениях и при специальной агротехнике.6. Холодный и избыточно влажный район культур защищённого, полузащи- щённого грунта со скороспелой овощной зеленью занимает лесотундру и южную тундру. Сумма температур более 10°С составляет 800-400°С. Южная граница лесотундры совпадает с северной границей земледелия. В лесотундре сумма температур обеспечивает созревание овощных культур не только в защищённом грунте, но и в полузащищённом и открытом малотребовательных к теплу овощных культур (репа, турнепс, ранние сорта капусты и картофеля) при специальной агротехнике. На более тёплых

участках, в особо благоприятных микроклиматических условиях и при специальной агротехнике, в лесотундре суммы температур могут обеспечить созревание ранних сортов ячменя и озимой ржи.7. Очень холодный и избыточно влажный район культур защищённого грунта занимает полуостров Гыданский, бо.хьшую часть полуострова Ямал и северную часть полуострова Тазовский. В южной части района сумма среднесуточной температуры выше 10°С составляет около 400°С, а сумма среднесуточной температуры выше 5°С изменяется от 160°С (о. Белый) до 777‘С (Новый Порт). Небольшие ресурсы тепла могут обеспечить созревание только в защищённом грунте некоторых раннеспелых и холодостойких овощей (редис, лук на перо, салат, шпинат и др.). Метеорологические и агрометеорологические условия периода с круглогодичным выпасом оленей крайне суровые. Сумма средних суточных температур воздуха ниже -10°С составляет -4000,..-4500°С. Температура воздуха -10°С и ниже удерживается в течение 5,5-6 месяцев. Особенно холодными являются третья декада января, первая и вторая декада февраля. Число дней со среднесуточной температурой воздуха -30°С и ниже в третьей декаде января равно 5,6, в первой декаде февраля - 5,8, во второй декаде февраля - 4,5 (Гыдаямо).Лит.: Шашко Д. И. Агроклиматическое районирование СССР. - М., 1967; Сергеев Г. М. Агроклиматические ресурсы лесной зоны Западно-Сибирской равнины. - Иркутск, 1972.О. В. Соромотина
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ДО НОВОГО ГОДА ОСТАЛОСЬ J 7 ДНЕЙВ 2003 году мир вступает в эру Водолея. Начинается совершенно новая эпоха, которая продлится 2500 лет. Мы стоим на пороге глобальных изменений, в первую очередь касающихся человеческого сознания. Наши представления о мире и взгляды на жизнь радикально изменятся, но конечно не сразу - впрочем, у нас впереди все третье тысячелетие. Но сегодня мы заглянем в более близкое будущее - 2003 год, который по

ВАЛЬТОНС-БАБИНА Нина 
Ивановна (16.06.1935, г. Душанбе, Таджикистан - 13.11.1998, г. Тюмень), заслуженная артистка РСФСР (1988).Родилась в семье цирковых артистов. Детство провела в г. Сердобске. Женскую школу-гимназию окончила в г. Саратов. В 1953 принята на работу в Саратовский театр кукол помощником режиссёра, затем была переведена в актёрскую труппу театра. Первой ролью была роль Зайца в спектакле "Марья Краса - золотая коса" по сказам Бажова. В 45-летней сценической жизни В.-Б. было немало театров (Оренбург, Пермь, Харьков, Барнаул). В Тюмени с 1968. Тюменский театр кукол стал главным в её жизни. Артистка широкого творческого диапазона, яркой индивидуальности, В.-Б. была музыкальна, пластична, обладала высокой техникой кукловож- дения, внимательна к режиссёрскому замыслу спектакля. Её этапные роли: Дочь Доврского деда ("Пер Гюнт"), жрица Эрита ("Забыть Герострата"), Баба-Яга ("До третьих петухов"). Наиболее яркие работы актрисы связаны с гротескными персонажами, почти концертными номерами, на которые специально спешили зрители. В.-Б. принимала участие в зарубежных гастролях в г. Лодзь (Польша, 1987), и в г. Сер- жи-Понтуаз (Франция, 1993).

Т. И. Осколкова

ВЕСТНИК ЗАПАДНОЙ СИ

БИРИ ', еженедельная общественная литературно-экономическая газета.Выходила в Тюмени в 1910-15, издатель - Андрей Аристархович Благи-

семилетнему астрологическому циклу соответствует главному нашему светилу - Солнцу. Год Солнца по системе западной астрологии наступит 1 января, а 1 февраля, когда произойдет первое полнолуние в знаке Водолея, мы встретим год Козы по восточному календарю.Наступающий год весьма необычный - не удивляйтесь, если традицион

ные советы по встрече Нового года покажутся немного противоречивыми. Коза - двойственное создание, одновременно символизирующее воинственность и миролюбие, низменные инстинкты и творческие высоты. Таким же двойственным окажется и предстоящий год. У нашей героини хороший вкус, она нежна, миролюбива, сентиментальна и жалостлива. Но от взбалмошности и упрямства ей никуда не деться. В наступающем году можно позволить себе проявлять причуды и капризы. И никто за это в обиде не будет, г Напротив, этот год более чем удачен для людей творческих, неординарных, нестандартно мыслящих. Но это совсем не означает, что фортуна будет на стороне лишь художников, музыкантов и другой богемы. В любых других делах, если вы творчески подойдете к поставленной 
нин. Редактором газеты долгое время эыл Е. А. Рогозинский. В 1912 она герешла в руки Брюхановых. Ответ- твенным по изданию стал Пётр Серге- вич Юровских. 5 декабря 1912 за лож- !ые сведения о действиях должностных 1иц, сообщаемых в одном из номеров, ?го подвергли штрафу, против редактора было возбуждено уголовное дело. В декабре 1913 Юровских передал право на издание газеты Михаилу Брюханову, оставшись её редактором. Затем владелицей стала Мария Михайловна Кузнецова, редактирование принял Иван Алексеевич Тихов. В феврале 1915 "В. 3. С." вновь перешла к прежнему издателю и редактору. 29 марта 1915 вышел последний номер.

Е. Н. Коновалова

ВОРОН (Corvus corax), самый кр. представитель сем. вороновых отряда воробьинообразных.

Длина крыла до 48 см, клюва - до 5,5 см, вес самцов до 1,56 кг, самки мельче. Окраска взрослых птиц чёрная с фиолетовым, пурпурным и синеватым металлич. блеском, отсутствующим у молодых. Клюв и ноги чёрные, радужина глаз тёмнобурая. Полёт ровный, плавный. Хорошо известно красивое зрелище - стремительное пикирование В. с большой высоты по спирали. На земле передвигается медленной, тяжёлой, переваливающейся походкой. В гнездовой период малозаметен.В Тюменской обл. распространён широко, отсутствует в тундрах, т. к. вгнездовом отношении непосредственно связан с лесом, но избегает глухих участков тайги. По лес. долинам рек По- 

задаче, то Солнце обязательно возьмет вас под свое покровительство.Как и в чем встречать Новый годК встрече нового года нужно тщательно подготовиться. Прежде всего, необходимо морально настроиться на него, так как вся годовая активность должна быть направлена на удачу, получение максимально положительного жизненного результата.

в веселой, дружной компании. Й пусть вокруг будет ярко. Включите все осветительные приборы в доме. Больше золотых шаров, электрогирлянд, бенгальских огней. Больше юмора и любви друг к другу.Для того, чтобы год оказался ударным, через мгновение после боя курантов на чистом столе или на полу поставьте 5 свечей по форме пентаграммы. В центре поместите фигурку муфлона (ее можно сделать условно из хлеба или теста ). Голова муфлона должна быть направлена в ’ острие пентаграммы. В голову, сердце и хребет муфлона воткните длинные иголки, предварительно нагретые на огне свечей, при этом произнося коллективное заклинание, осуждающее страх, панику, невежество, упрямство, чванство и прославляющее честь, совесть, справедливость, уважение традиций. Коллективную клятву друг другу нужно проговаривать, взявшись за руки, повторяя слова, произносимые самым уважаемым человеком вашего новогоднего коллектива. Это очень 
лярного Урала заходит далеко за Сев. Полярный круг. Наиболее сев. находки птиц - истоки р. Харбей, севернее пос. Самбург и ф. Щучья, пос. Тазов- ский на р. Таз. Повсеместно в местах обитания обычен, но немногочислен.Оседлая птица. Половозрелость наступает в возрасте ок. 2 лет. Моногам. Индивидуальные гнездовые участки обширны и местами достигают 3-4 км в длину и более. Гнездо строит на высоких деревьях. Иногда гнездовые постройки В. находили на башнях, колокольнях церквей, на высоких зданиях. Кладка в лотке, выстланном шерстью, состоит из 4-6, реже 3 или 7 яиц, их окраска - от голубой до зелёной и серовато-зелёной с бурыми отметинами. Насиживание в течение 19-21 дня. Молодых выкармливают оба родителя. После вылета из гнезда молодые долго держатся с родителями. Голос взрослых птиц - очень характерное карканье и, кроме этого, они обладают широким диапазоном различ. мелодичных звуков, хар-ных только для этого вида. Полная годовая линька у взрослых между июлем и октябрём.В. - всеядная птица, главное место в питании составляет падаль, и в этом отношении он выступает как птица-санитар.

Поедает грызунов, насекомых, яйца птиц, птенцов, взрослых птиц, жуков, моллюсков, рыбу. Продолжительность жизни В. зависит от мн. факторов, известен достоверный случай доживания до 69 лет. Может выживать в экстремальных условиях. Активно участвуя в ускорении круговорота веществ, является, безусловно, полезной птицей и украшением лесных ландшафтов. Подле-жит охране.
В. А. Бахмутов 

важно, поскольку главным девизом наступающего года будет "один за всех и все - за одного". Во время новогоднего праздника больше общайтесь и веселитесь.Того, кто задумал путешествовать по воде в новогодние праздники, ждут незабываемые любовные приключения. Романы будут с продолжением. Хозяин морской пучины Нептун благословляет на это отважных водоплавателей.

И

5, 7, 9. Цвета года - фиолетовый, желтый, красный, пурпурный, земляной, морской волны.В одежде, предназначенной для торжества, желательны белые, желтые оранжевые цвета. Но этого недостаточно. Приветствуются смелые эксперименты над стилем и сочетанием различных деталей, аксессуаров, украшений. Хорошо, если они максимально будут отражать вашу индивидуальность. Тем, кто владеет искусством моделирования одежды, стоит заранее сшить себе неповторимое одеяние - неважно, какого цвета. Уникальное - само по себе солнечное! Ну а тем, кто все-таки больше рассчитывает не на себя и свое Солнце, а на Черную Козу, астрологи советуют не переусердствовать с темными цветами и накинуть на себя какой-нибудь мех типа золотого руна. На востоке Козу часто подменяют Овцой. Так вы угодите сразу двум управителям наступающего года. Украшения могут быть не дорогими, но оригинальными. Особенно подходят к случаю такие подвески и серьги, которые имитируют солнечный диск или
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ НД,- учно-исследовательским 

И ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ нефтяной и газовой ПРО
МЫШЛЕННОСТИ (ГИПРОТЮ- 
МЕННЕФТЕГАЗ) образован 4 декабря 1963 постановлением Совета Министров СССР.Организован в Тюмени. Имел филиалы в Свердловске (с сентября 1971 на базе комплексного отдела) и Ноябрьске (с января 1986). В 1977 присвоено имя В. И. Муравленко. В 1986 образован Нефтеюганский комплексный отдел.Гипротюменнефтегаз - генеральная проектная организация по обустройству нефтяных месторождений Зап. Сибири, головная научно-исследовательская организация по научно-методическому обеспечению решения проблем: сооружения в условиях вечной мерзлоты и высокой степени заболоченности трубопроводов, автомобильных дорог, фундаментов под нефтепромысловые объекты. Занимается электроснабжением и электрооборудованием нефтепромыслов: автоматизированным проектированием обустройства нефтяных месторождений. Головное производство - в г. Тюмень: все виды проектных и научно-исследовательских работ, необходимых для развития нефтяной промышленности Зап. Сибири - от обустройства нефтяных месторождений, промышленных предприятий до строительства жилья, соцкультбытовых и сельскохозяйственных объектов. Свердловский филиал специализировался на выполнении изыскательских работ и проектировании ремонтных предприятий. Ноябрьский филиал производил основные работы, необходимые для обустройства нефтяных месторождений в районе действия ПО "Ноябрьскнефтегаз". Нефтеюганский комплексный отдел выполнял функции авторского надзора за строительством объектов, запроектированных головным институтом, и вёл проектные работы по заданиям ПО "Юганскнефтегаз".Гипротюменнефтегаз выполнял более 30% объёма проектных работ Мнннеф- тепрома. Им разработаны проекты обустройства около 150 нефтяных месторождений Западной Сибири, в т.ч. Самотлорского, Фёдоровского, Мамонтовско

его лучи. Дамам не следует украшатьЛ себя париками - в моде естественные^ волосы. Мужчинам можно не особенно заботиться о моде - классика на первом плане. Галстук, пиджак, новая сорочка - и вы в порядке. А вот к прическе надо подходить особо. Красивые волосы становятся признаком долголетия, благополучия.Поскольку куратором года является Луна, особый смысл будут иметь сновидения в новогоднюю ночь. Счастливым предзнаменованием считается увидеть во сне восход солнца или путешествие по морю. Обычно никто не хочет увидеть во сне змею, но в новогоднюю ночь приснившаяся змея означает получение богатства, точно так же, как мечи или ножи. Лунный свет сулит удачу или даже славу. Землетрясение говорит о возможной смене места проживания, а снег - непременно о счастье. Лед во сне сулит женитьбу или замужество
По материалам Интернета и 

печатных изданий.

(Продолжение следует)

го, Суторминского, Талине кого, Варье- 4 ганского и др. Уже к 1966-67 выработа- W ны совместно с производственными предприятиями основные принципы обустройства нефтяных месторождений в условиях Западной Сибири: кустовое бурениескважин, коридорная прокладка коммуникаций параллельно автодорогам, максимальная концентрация сооружений на одной площадке, блочный метод строительства нефтепромысловых объектов, предложены технические решения, обеспечивающие минимизацию капитальных вложений - безвыторфовочный метод инженерной подготовки территории, использование местных суглинков и пылеватых песков при сооружении автодорог и промышленных площадок и др. Со-М вместно с конструкторскими организаци- ями и заводами Минхиммаша создан ряд блочно-модульных нефтепромысловых объектов: ДНС, КНС, объектов подготовки нефти и газа, конструкторские решения для сооружения трубопроводов, автодорог, линий электропередач.Институт выполнял главную задачу - обеспечение проектной документацией строек нефтяной промышленности Западной Сибири, а также гражданскогостроительства: возводились жилые микрорайоны в гг. Сургуте, Нижневартовске, пос. Правдинский. рабочие поселки Лянторский и Радужный, культурные центры и пионерские лагеря, лечебнооздоровительные комплексы и спортив-, ные сооружения, административные здания. Проекты Домов техники нефтяников и геологов в г. Тюмень удостоены: первый - премии Совмина СССР за 1980, второй - премии ВДНХ в 1987.На базе подразделений Гипротюмен- нефтегаза создан в 1975 Сибирский научно-исследовательский институт нефтяной промышленности - СибНИИНП. в 1986 - проектные институты нефтяной промышленности: НижневартовскНИ- ПИнефть, СургутНИПИнефтъ, Томс- кНИПИнефть. В 1993-95 прошли приватизация и акционирование, было создано ОАО "Тюменский проектный научно-исследовательский институт нефтяной и газовой промышленности нм. В. И. Муравленко".
Г. И. Иванцова
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г* ''"'ЗИП-Ирина Гендлер, преподаватель фило юш- скоИ' факультета ТюмГУ;. ........................... .............. .^-7 Друзьям желаю, чтобы они оставались в Все' ны.м желаю здоровья, радости и успехов. И моей жизни. Студентам, чтобы не стеснялись вом пусть у мамочек, которые вышли из нашего своего незнания, а воспринимали его как воз- /1 роддома со своими маленькими дочками, в бу- можност^ узнать новое. Старшим kqjuici ам - ра к. душем появятся еще и сыночки. И наоборот. с—................ .............Александр Фадеев, старший преподава- ми. Себе — гель кафедры педагогической психологии и ан- в1 ““ • j-jhkh. Ивеем.

"Говорят, nod Новый год, что Htfaifr Елена Лисовец, медсестра отделения ново- Г, 
желается, все всегда произойди. все рожденных роддома № 4: и ческоф фа!
всегда сбывается". - поется в одноЪ deih* - Всем родившимся деткам. Коллегам и род4д^-Й|Ь| Ц 

<ской песенке. Вспомнив ее. мы решили '
организовать накануне сто /ь замеча
тельного праздники новую рубрику - "По
чтовый ящик". Щшу'бликовать пожелания 
к Новому году. вфтоже можете поздра
вить через газету "Университет и реги
он" ваших Лрузс'й. родителей, фднокуроф тро1 
ников или коллег по работе’ Пля 
нужно лишь одно - принести свои г 
чие приветствия в Студенчески 
ТюмГУ (ул Кра> 
газеты 'wi.Pecn

почтовыи ящик

| через газету "Университет _ . .
• аших Лрузей. родителей. однокурсХ гроподогии ТОГИРДО: в или колле<> по работе, ^для^того -Студентамжэдаютаки: ------- С(¥0П иодавак- • 

иуденческий центр а главное 
9) или р редакцию i • «Л -1X • ;Константин Субботин, директор МКМ "Новедшивилизаиия";- В Новом году желаю своему клубу про

Ч'1 . ....
п ого - Студен гам желаю таких великолепных пре-
ря- подаваю icii. как мы. Преподавателям-умных, . :г а главное, догадливых студентов. Желаю npoii- 

редакцию ти каждому "путь жи шц" и заглянуть в бе я районную вселенную И пусть каждый eraiiei Делом Морозом&Ьеп собственной Я№зниНаIалья Бугакова, замеонхдИНрекгора ДЮЦ "Авангард": * '- Желаю, чтобы в новогоднююЧшЧь мы все цветать, цвести и благоухать новыми детс- на миг стали детьми: беззаботными, безгранич- Ьгми талантами. но счастливыми и добродушными.ж Катя. учсн1цва 11 "б'\класса Акадсмичес- дыймз нас почувствовал прелесть новогодней кой гимназии Тюм1 У. ч ' _Уа ~ .сказки, окунулся в ге^гую и сладкую атмосферу* Поздравляю с Новым годом и желаю ру чуда, вновь повеял вробро. Пусть зеленая творческих успехов ученикам и ученицам красавиц;. ...... нашего класса. П\ сть сбудутся все-все ваши огнями, завороэ мечты. Удачи!

4 пацанам, как и году^оят^””"’ [ширин Вас» губа детского' Г шика* ' •£ Желаю бодеетвнй Ilyin, сбудут новые jietiaf пышвая ел— | Елена Ел|<?|

UK и девчоцкам. ж 1тьвд1ыа> п^ерки.

га. Желаю тянуть в б<
ночь мы всеоезгранич- Чтобы каж- нс^огоднейно счастливыми и доб"б|1 класса Академичес- дый из нас почувство!

У. Ч . сказки, оку ну пс я н тедйхар и с падкую :ру чуда, вновь поверки Дюбро. Пуст> красавица-елка забЛиеуайГ еще 4олее яркими гженнЬ ойяйаиняОсех нае в один большой и пестрьп^ЛВровол.

icro своего незнания, ат , Ду- можнбеть узнать н< „)Т. чтобы продолжали быть моими настаю и. Себе хотелось бы пожелать путешс< в Новом году, возможности изучить новые я ?ыки. И всем, как и себе, - нЬ останавливать- lot I III V» ЛГ \Виль Файзуллин, главный специалист ал ммяистрапии Тюменского района:- Хотелось бы поздравить'с наступающим одом преподавателей ТюмГУ. Пожеж кк м им здоровья, а В.А.Рогачеву - бро-; те uni. Мы Асех вас помним и любим, ст |.м филологического факультета .хочу ' Лю; ТьТТгом. что в 1987 году фу факхлетёта была чемпионок Ждус нетерпением, когда < аблистают в спортивных кр} г это произойдет уже в следую;внов
ЮСЬ.^в J1V IlLSVrUk/ri/AV 4 J-Z1W и —__Андрей Цырятьев, учсникФ "а" класса totem

ль дирскто-Ьгжеватова:

!}'Ж-

fs30: \ xqRjj”Ijaffe^{фздравляю весь наш класс, друзей, a ocq-’ ба Мазасва и Равиля Минлнбаева.

Желаю вам рюкзак пя- [астья воз. Охапку радо- нес вам Дед Мороз. , инспектор пресс-сл] области:кочу пожелать пополнения в ни году. В следующем году закончила университет. По- увидеть всех своих однокур- ’одителям желаю долго жит ь, нянчить радовать нас.
Эйфория бурных лет начала перестройки, сулящая "зарождение большого количества частных собственников". сменилась в дальнейшем тяжелым разочарованием и неверием большинства рядовых граждан в возможность существования цивилизованного финансового рынка на российской почве. Немаловажную роль в столь печальных последствиях периода первоначального накопления капитала сыграли многочисленные финансовые пирамиды, дутые ЧИФы и инвестиционные компании. бесследно исчезнувшие из поля зрения вкладчиков, оставившие в их памяти лишь наивный образ Лени Голубкова да урок на будущее - не играть в азартные игры. Следуя этому уроку, большинство россиян и поныне хранят сбережения в чулке либо меняют их на заморский доллар. Это далеко не лучшим образом сказывается как •благосостоянии граждан, имеющих свободные денеж- ё средства, так и на состоянии экономики в целом, крайне нуждающейся в этих средствах. Ведь по общеизвестному правилу деньги, выпушенные в оборот страны. должны обращаться, то есть работать. Во всем цивилизованном мире этому обращению способствует свободный финансовый рынок, и в частности рынок ценных бумаг, механизм которого чрезвычайно прост и выгоден каждому из участников. Инвестор, покупая ценные бумаги той или иной компании, имеет в дальней-

шем ежегодный доход. Компания, продавая ценные бумаги, получает денежные средства для дальнейшего развития. Бюджет страны, области, города пополняется налогами от этих сделок. К сожалению, в нашей области, по мнению специалистов, столь идиллического взаимодействия частных I раждан, бизнеса и бюджета не получилось. Крупные нефтяные компании вместе с налогами ушли на столичный фондовый рынок, а остальные по разным причинам инвестиционную политику ассоциируют главным образом с кредитами банков. В этой далеко не простой ситуации большуюработу в направлении развития рынка ценных бумаг в нашем регионе проводит кафедра ценных бумаг Международного института финансов, управления и бизнеса Тюменского государственного университета, которую возглавляет кандидат экономических наук, доцент Наталья Брониславовна Болдырева.
РЫНОК ЦЕННЫХ БУМАГ БУДУТ РАЗВИВАТЬ НЫНЕШНИЕ СТУДЕНТЫ ТюмГУ- Наталья Брониславовна, в нашей - Вот поэтому в первую очередь не- потеряла свой капитал. Риск и состоит в колоссальная. При выборе способа при- дим курсы по подготовке к сдаче базовообласти есть рынок ценных бумаг?- Рынок ценных бумаг есть. Другой разговор, что он неразвит. Это рынок ценных бумаг местных эмитентов, который, с одной стороны, позволяет местным компаниям привлекать финансовые ресурсы для своего развития, а с другой, расширяет спектр направлений инвестирования капитала для своего населения. Безусловно, по мере развития рынка эти границы будут стираться. Я вижу задачу государственной власти в том, чтобы помочь местным эмитентам выйти на национальный уровень.- В чем, на ваш взгляд, состоит основная задача рынка ценных бумаг?- Рынок ценных бумаг - это один из механизмов, который позволяет привлечь финансовые ресурсы в реальный сектор экономики.Основной поставщик этих финансовых ресурсов - население. Задача рынка ценных бумаг как раз и состоит в том, чтобы трансформировать сбережения населения в инвестиции. Однако не секрет, что не во всех регионах население располагает достаточными инвестиционными сбережениями. В нашей области на депозитах в Сбербанке находится до двух миллионов до,\ларов. Я считаю, что это лишь оценка сбережений в целом. Какую же часть в них занимают инвестиционные сбережения - это еще вопрос для изучения. Сбережения являются частью совокупных денежных доходов населения. По данным конференции профучастников, которая проходила в Екатеринбурге совместно с Федеральной комиссией по рынку ценных бумаг (ФКЦБ), денежные доходы на душу населения в Ханты- Мансийском автономном округе на конец 2000 года составляли около 11 тыс. руб., Ямало-Ненецком - 12 тыс. руб., на юге Тюменской области - 7 тыс. руб.

- Но ведь этих денег едва лишь 
хватит на текущие нужды. О ка
ких же инвестициях может вооб
ще идти речь? 

обходимо оценить инвестиционный потенциал области. Да, предприятия нуждаются в инвестициях, и их можно привлечь путем выпуска ценных бумаг. Но этим целесообразно заниматься .\ишь в том случае, если на эти ценные бумаги будет спрос. Если же у населения нет денег, они не будут покупать ценные бумаги.- Допустим, мы будем исходить из предпосылки, что сбережения у населения есть. Куда в этом случае можно вложить свои сбережения?- Реальные варианты инвестирования сбережений - это депозит в Сберегательном банке и покупка иностранной валюты. Эти направления инвестирования капитала не отличаются высокой доходностью, но характеризуются доступностью, надежностью и ликвидностью вложений.- А какие другие варианты инвестирования капитала есть у населения?- Существует возможность вложения средств в ценные бумаги органов государственной власти федерального уровня. Но после дефолта августа 1998 года этот рынок потерял свою привлекательность по причине низкой доходности и недоступности для мелких частных инвесторов. Многие коммерческие банки ушли с этого рынка, а те, кто остался, устанавливают ограничения на размер первоначального капитала.Что касается акций нефтяных компаний, то эти акции приобрести можно. Но здесь необходим крупный капитал, приобретать одну акцию нет смысла. Но опять же крупны^ капиталом располагает далеко не все население. Более того, не следует забывать о такой характерной черте рынка ценных бумаг, как высокие риски. Это один из самых высокорискованных сегментов финансового рынка. А в нашей стране - особенно. К примеру, до конца апреля этого года шел стабильный рост цен на акции нефтяных компаний. В мае, несмотря на благоприятные прогнозы, произошел обвал котировок на эти акции. в результате чего часть инвесторов

том, что наши ожидания в отношении динамики цен на ценные бумаги могут не оправдаться. Рынки развитых стран предлагают для частных инвесторов разные формы коллективного инвестирования. На сегодняшний день мы имеем по паевым инвестиционным фондам (ПИФ) неплохую нормативную базу, которая регулирует их создание и функционирование.- В чем суть паевого инвестиционного фонда?- Привлекая вложения частных мелких вкладчиков, управляющая компания ПИФа собирает крупную денежную сумму. Этой крупной суммой компания уже оперирует как единым портфелем и инвестирует ее по разрешенным направлениям.- Что имеет мелкий вкладчик, покупая этот инвестиционный пай?- Инвестор, покупая инвестиционный пай по определенной цене, может в любой момент продать его по более высокой цене. Как правило, управляющая компания ПИФа так инвестирует собранные денежные средства, чтобы обеспечить рост цены пая. Таким образом, доход инвестора составляет разница между ценой продажи пая и ценой его покупки.- В нашей области существует такая форма коллективного инвестирования?- До недавнего момента население нашей области не имело возможности покупать инвестиционные паи ПИФов. И лишь год назад инвестиционные компании стали оказывать населению подобные услуги. Они начали принимать заявки от населения нашего региона на покупку инвестиционных паев. Однако прошедший год показал, что спрос на покупку паев не растет. Количество инвесторов ПИФов не увеличилось.- Почему, на ваш взгляд, эта форма вложения капитала не пользуется популярностью среди населения?- Я думаю, что это можно объяснить, во-первых, недостаточным инвестиционным потенциалом населения, во-вторых, низ- 

пим образовательным уровнем тюменцев в вопросах инвестирования сбережений, в-третьих, мне кажется, что в нашем сознании еще не преодолены негативные последствия, связанные с развитием рынка ценных бумаг в нашей стране. У частных инвесторов потеряно доверие к фондовому рынку как инструменту вложения денежных средств из- за большого количества имевших место, в том числе и в нашей области, случаев, связанных с махинациями и мошенничеством на этом сегменте финансового рынка. Департамент инвестиционно-кредитной политики и государственной поддержки предпринимательства администрации Тюменской области провел опрос эмитентов ценных бумаг - хозяйствующих субъектов. Потребность в инвестициях 

влечения инвестиций все отдали предпочтение кредиту коммерческого банка, причем преимущественно - льготному. О привлечении инвестиций путем выпуска ценных бумаг, например, облигаций, никто даже не упомянул. Возникает вопрос, почем}'? Или они не знают о том, что так можно привлечь денежные средства, либо не хотят, либо не могут. Эго вопрос, который вполне может быть предметом самостоятельного исследования.По данным администрации об.\асти, в регионе зарегистрировано 20 инвестиционных компаний. Но что мы знаем о них? Доверяя деньги какой -либо компании, мы должны опираться не на слухи и чьи-то субъективные рекомендации. Мы должны знать реальное положение дех в этой инвестиционной компании. А для этого компании должны рассказывать о себе, раскрывать информацию. Эта штформация до.\жна быть доступной и понятной для населения. Основной принцип работы на рынке ценных бумаг - принцип прозрачности. На мой взгляд, это одно из важнейших условий эффективного функционирования рынка.- Насколько я знаю, на вашей кафедре проводится большая работа в направлении развития рынка ценных бумаг. Можно ли уже говорить о каких-либо результатах?- Да, безусловно. В январе этого года мы представили в администрации! области стратегические направления развития рынка ценных бумаг в Тюменской области. В октябре на базе университета прошел семинар, который был организован кафедрой ценных бумаг совместно с Институтом дополнительного профессионального образования. В семинаре приняли участие профучастники рынка, представители двух департаментов администрации области: Департамента экономики и Департамента инвестиционно-кредитной политики и государственной поддержки предпринимательства, преподаватели американского Фокс Валли колледжа.- Какова цель семинара?

АКТУАЛЬНО/- Основная цель семинара - объединить усилия профучастников и ученых в развитии рынка ценных бумаг. На семинаре были обозначены основные проблемы рынка. По результатам работы семинара принята резолюция, содержащая обращение к губернатору области о включении Программы развития рынка ценных бумаг в концепцию развития региона до 2010 года.- Наталья Брониславовна, развитие рынка ценных бумаг, безусловно, имеет для региона большое значение. Однако такой рынок не может существовать без высококвалифицированных специалистов. По каким специальностям готовит выпускников ваша кафедра?- По специальности "Финансы и кредит". На нашей кафедре студенты проходят специализацию "Рынок ценных бумаг и биржевое дело”. Кроме того, мы прово
дим курсы по подготовке к сдаче базовогои специализированных экзаменов в Институте дополните.\ьного профессионального образования. После успешной сдачи экзаменов соискатель получает аттестат специалиста по ценным бх'магам ФКЦБ.- Потенциальным инвестором на рынке ценных бумаг является все население репюна. Какую работу проводит кафедра в этом направ-хении?- В прошлом учебном году мы обратились к деканам, заведующим кафедрами неэкономических специальностей с предложением включить в учебные планы специальностей дисциплину "Рынок ценных бумаг". В этом учебном году эта дисциплина читается студентам математического, химического, юридического, филологического, географического факультетов и факультета романо-германской филологии.- Ваши выпускники востребованы?- Да, два года назад мы выпустили по этой специализации 40 человек, в прошлом году - И. В этом году специализацию на отделении дневного обучения проходят 36 студентов. В инвестиционных компаниях работают специалисты наших первых выпусков. У компаний есть к нам интерес, они планируют решение кадровых вопросов за счет выпускников нашей специализации. И это приятно. Я думаю, что интерес к нашим выпускникам не случаен. К примеру, в прошлом году на третьей Всероссийской межвузовской олимпиаде по ценным бумагам, которая проходила в Новосибирске, студенты нашей специализации заняли первое место и в командном, и в личном первенствах. Буквально на днях на четвертой Всероссийской олимпиаде наши ребята вновь заняли призовое место. Я считаю, что это свидетельствует о качественной подготовке будущих специалистов. Мы возлагаем большие надежды на наших студентов, потому что высококвалифицированные специалисты - это залог успешного развития рынка ценных бумаг в нашем ретоне.

О. Коваленко
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В Тюмени завершился региональный тур Всероссийского студенческого конкурса в области связей с общественностью "Хрустальный апельсин". Торжественная церемония награждения победителей состоялась в О ДМ Теолог" и собрала лишь небольшое число зрителей (пиарщики, а распиарить свой праздник не смогли!).Поздравить победителей конкурса пришли все те, кто его организовывал и помогал в финансовом плане. С теплыми словами перед студентами вузов выступали представители агентства деловых и социальных технологий "Горки-XT (регионального представителя конкурса в Тюменской области), Благотворительного фонда развития г.Тюмени, областного фонда развития и поддержки предпринимательства, областного комитета по делам молодежи и туризму, регионального отделения партии "Единая Россия".В номинации "Лучшая работа в области связей с общественностью в сфере культуры, искусства, спорта и шоу-бизнеса" (номинацию рассматривал писатель, журналист В.Строгальщиков) 1-е место занял "PR-проект популяризации шахмат в Тюмени" студентки ТГИМЭУиП М.Черкасовой.Авторами лучших работ в области связей с общественностью в социальной сфере (проекты которых рассматривала директор БФРГТ В.Барова) стали студенты ТГНГУ: Е. Кузнецова и О.Куликова за "Формирование положительного имиджа Тюмени средствами PR" (1-е место).В остальных номинациях первые места присуждены не были.В номинации "Лучшая работа в области политических и избирательных технологий", которую рассматривали представители регионального отделения "Единой России" С.Усольцев и 3.Богданович, 2-е место досталось А.Сергиенко и К.Карабчикову из ТГНГУ, представив-
Наши

Команда эколого-географического факультета ТюмГУ в составе Анастасии Яковлевой, Владимира Фокина (I курс), Александра Нагибина, Константина Щукина и Леонида Мясникова (II курс) заняла III место на проходившей в Иркутске Всероссийской студенческой олимпиаде "Современное естествознание и экология". Как признались ребята, они не ожидали, что приглашение принять участие в олимпиаде придет на их факультет, так как программа олимпиады требовала основательных знаний в области биологии, математики и физики. Но трехнедельная подготовка, чтение дополнительной литературы помогли ребятам добиться хорошего результата. Команда Тюменского государственного университета уступила лишь хозяевам олимпиады (отличная подготовка которых вызывала некоторые сомнения) - командам Иркутска и Ангарска. В личном

Мы делили "Апельсин If

шим проект "Политическая PR-кампа- ния", третье - М.Мельцеру и А.Варак- сину из ТюмГУ за "Имидж политика".Любопытной стала номинация "Лучшая аналитическая работа в области связей с общественностью", где 2-е место завоевал студент ТюмГУ В.Гут за "Моделирование образов как эффективный инструмент для реализации рекламных и PR- кампаний, предвыборных технологий и создания высококачественного кино", 3-е место - студент ТГНГУ А.Дмитриев. Его темой стало "Влияние общественного мнения на политику предприятия".В номинации "Лучшая работа в области связей с общественностью для коммерческого сектора" были отмечены студенты Г1 НГУ А.Султанова и О.Мерку- шина, написавшие работу "Использование студенческой газеты для формирования имиджа компании"; а также В.Сидоркин (ТюмГУ) и М.Боровинский (ТГНГУ) - авторы "Практического использования рекламных теорий: "эффективной частоты" и "recency" при планировании рекламной кампании ЗАО Тилевское кольцо". Здесь экспертом была директор областного фонда развития и поддержки предпринимательства Г. Богданова.А номинацию "Лучшая работа в области связей с общественностью для государственной структуры" рассматривал директор департамента информационной политики администрации Тюменской области А.Новопашин, отметив, что конкурсанты уже "наступают на пятки сегодняшним специалистам по связям с общественностью организаций и предприятий". И реальнее всего - студент ТГИМЭУиП С.Капитонов, сделавший анализ деятельности пресс-службы УГПС 

первенстве лучший результат показал Леонид Мясников, занявший 5 место.После окончания олимпиады у ребят была возможность посетить озеро Байкал, познакомиться с учеными и уникальными научными исследованиями, которые ведутся на Байкале, посетить минералогический музей, музей-деревню под открытым небом, где воспроизведено поселение предков современных якутов, музей озера Байкал.

(2-е место) и студентка ТюмГУ Е.Со- щенко, отразившая подходы в освещении деятельности Тюменской областной Думы в местных СМИ (3-е место).Кроме того, было несколько поощрительных призов. Также в качестве спец- приза стажировку в своем пресс-центре предоставила О.Куликовой и Е.Кузнецовой администрация Тюмени. Информационный партнер конкурса - газета "Тюменские известия" - подарила восьми участникам подписку на газету, а от комитета по делам молодежи и туризму трем студентам достались... полицейские фонарики. Кое-кому посчастливилось получить приз от "Альфа-банка" - пластиковую карту, предназначенную для осуществления платежей в Интернете. Один на двоих магнитофон вручил депутат областной думы С.Усольцев. Презент-пакеты подарила Г.Ефи.мовой, М.Мельцеру и А. Вараксину проректор по внеучебной работе ТюмГУ Н.Ермакова. Было еще множество небольших подарков.Но все присутствующие ждали главного - губернаторского. И он был вручен. После нескольких интригующих минут директор департамента информационной политики А.Новопашин передал приз (загадочный сундучок) будущим политологам, студентам ТюмГУ Михаилу Мельцеру и Антону Вараксину.Никто не ушел в этот вечер без подарков. А подарками для всех тех, кто бескорыстно помогал организаторам в течение всего длительного марафона эрудитов, кто работал над проектом, но не стал победителем, были сочные апельсины (каждому по штучке) и... грамоты.По окончании торжества особой радости почему-то не ощущалось. То ли гра

На сегодняшний день в Тюменском государственном университете 15 филиалов и 7 представительств.В Заводоуковске был проведен областной турнир на Кубок филиалов Тюменского государственного университета по волейболу среди мужских и женских команд.В результате упорной борьбы у мужчин победителем и обладателем переходящего Кубка филиала ТюмГУ стала команда г. Нягани. Второе место заняла команда филиала ТюмГУ в г. Заводоуковске, и третьими стали спортсмены из Нового Уренгоя.Победителями у девушек стала команда филиала ТюмГУ г.За- водоуковска, вторыми были волейболисты из филиала ТюмГУ г.Нового Уренгоя.Победителям и призерам первенства были вручены кубки, медали и дипломы, а луч- 

моты, нелепо вручаемые в наше время, наводили тоску. То ли (яЗещанные победителям шикарные подарки (на деле оказавшиеся футболками и бейсболками) вызывали негодование "при столь влиятельном главном спонсоре". Радовало одно - что жюри подходило к конкурсу очень ответственно. Победителями стали действительно те, кто написал лучшие работы. Во всяком случае, так заверил А.Новопашин.Цель "Хрустального апельсина благородна - выявлять талантливых студентов и способствовать их успешному карьерному старту и профессиональному росту, а тем самым участвовать в формировании будущей интеллектуальной элиты России. В Тюмени претендентов оказалось около 50 (один из высоких показателей по сравнению с другими регионами России). Важность решаемых конкурсом задач не остается без внимания государственных структур. "Хрустальный апельсин", в частности, патронируется Министерством труда и социального развития РФ. На местах его поддерживают губернаторы, мэры городов, президенты республик, лидеры общественного мнения и деловых кругов.Но. Одно "но". "PR - из тех профессий, где возраст и опыт не только не являются определяющими, а иногда и вредят. Так, например, случается в режиссуре - занимаясь десятый раз постановкой спектакля на одну и ту же тему, невозможно не повториться. Почему клиенты иногда отказываются от услуг рекламных и PR-агентств? Потому что это поток, тираж, конвейер. У студентов конкурсный проект первый, поэтому они выкладываются полностью".И это почти ничего не стоит.
О. Чиркова

и спортешим игрокам денежные призы.Спонсором турнира выступили ОАО "Термопласт" (руководитель А.Капустин), региональное отделение партии СПС (руководитель А.Мальцев), фи

Весело живут 
биологи

Всю неделю шумно и весело преподаватели и студенты-биологи праздновали Дни родного факультета. В том, что для каждого из них этот праздник был дорог, можно было не сомневаться. В многочисленные мероприятия с азартом включались абсолютно все.Как всегда весело прошла излюбленная студентами пресс-конференция с преподавателями. Вот туг уж студенты спросили с каждого. И в ответ получили только искренние признания. Выяснились довольно любопытные факты. Например, то, что В.С.Соловьев принимал ро^А А.А.Белозерова в школьные го^^ получила "двойки" и даже колы"; что А.В.Елифанов имеет очень огромную коллекцию музыкальных дисков, а в детстве отлично играл на трубе и даже фортепиано. Студенты наконец получили ответы на давно мучившие их вопросычто такое синклоидная гистолитография и "что такое красота с точки зрения биолога".Были вопросы и интригующие. "Вы на танцы остаетесь?" - адресовалсяС.В.Шаповалову - обладателю шикарной улыбки, прячущейся под густыми усами. "Знакомились ли вы на улице? Если нет. то почему? Если да, то где?” - Пытливо спрашивали девушки у одного из самых молодых преподавателей К.Н.Верховцева.А сколько открылось новых талантов на выставке творческих работ и праздничном концерте! Кстати, с двумя такими талантами мы познакомим вас уже в следующем номере газеты.
О. К удельно

лиал торгового дома "Новэра" (руководитель А.Лаптев).
(Отдел маркетинга и рекламы ТюмГУ)
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